

## ¿ESPIRITUALIDAD PEREGRINANTE?

¿Qué es la Espiritualidad Peregrinante?... ¿Es acaso realizar peregrinaciones? ¿Es la espiritualidad que se deriva de realizarlas piadosamente?... ¿O será, quizá, la espiritualidad de grupos como el nuestro, que se llama "Peregrinos de la Iglesia"?

No. La Espiritualidad Peregrinante es -debe ser- la espiritualidad básica propia de todo cristiano. Porque la Iglesia es peregrina. Porque cada uno de nosotros recibió una llamada de Dios en su Bautismo, que le invitaba a caminar hacia Él. Y caminar hacia Dios es peregrinar. Es más: la espiritualidad peregrinante debiera serlo de todo ser humano, porque a todo hombre o mujer Dios llama, de diversos y misteriosos modos, a que camine hacia Él, a que peregrine.

¿Y qué es, para un cristiano, peregrinar?.. Manuel Aparici lo definió así: "**Peregrinar es caminar por Cristo al Padre, a impulsos del Espíritu Santo, con la ayuda de María y llevando consigo a los hermanos**". Y veinte años después, el Concilio Vaticano II afirmaría: "**La Comunidad cristiana está integrada por hombres que, reunidos en Cristo, son guiados por el Espíritu Santo hacia el reino del Padre y han recibido la buena nueva de la salvación para comunicarla a todos**" (*Gaudium et spes*, 1). Y añadiría también: "**La Madre de Jesús antecede con su luz al peregrinante Pueblo de Dios**" (*Lumen gentium*, 68). ¡Que identidad de afirmaciones!

A la vista de todo ello, queda claro que la vida del hombre, y más aún la del cristiano, debe ser una **peregrinación**. Y, si queremos ser fieles a Dios, hemos de vivirla como tal, con talante y virtudes de un peregrino, con una **espiritualidad peregrinante**.



Vivir esta espiritualidad ha de ayudarnos, a todos, a nuestra **renovación personal y comunitaria**, y a perfeccionar la propia y específica vocación y espiritualidad de cada uno: franciscana, carmelita, jesuítica, etc., de sacerdotes o de seglares, de vida consagrada activa o contemplativa, o de laicos comprometidos...

Vivir esta espiritualidad ha de favorecer en gran manera el vivir, cada vez más plenamente, la **comunidad eclesial**: abiertos a los demás, recibiremos de los otros los frutos de su carisma, a la vez que les ofreceremos los nuestros a ellos.

Vivir esta espiritualidad ha de fomentar y potenciar la **movilización apostólica del Pueblo de Dios**, bajo la dirección de sus Pastores: nos sentimos hermanados (todos somos peregrinos), vivimos en comunión (y donde dos o más estén unidos en el nombre del Señor, allí está Él), y nos sentimos plenamente Iglesia (bajo la dirección de los Pastores a quienes Dios nos ha encomendado).

Profundizar en esta Espiritualidad Peregrinante, vivirla y difundirla, constituye el carisma específico de la Asociación de Peregrinos de la Iglesia. Por eso, en la pasada Asamblea General, y en consonancia con los deseos expresados en nuestro editorial del mes de diciembre, se fijó, como objetivo primero, el de "**Potenciar en nuestra Asociación y sus miembros, la profundización, vivencia y difusión de la espiritualidad peregrinante**", y se aprobaron las líneas de acción para realizar este propósito. Nos congratulamos de ello, y podemos anunciar que ya se está trabajando en el cumplimiento de este importante y primer objetivo. Volveremos sobre este tema.

# LA NUEVA EVANGELIZACIÓN

## LA IGLESIA VIVE DE LA EUCARISTÍA

*Seguimos publicando una amplia selección de textos de esta encíclica de S.S. Juan Pablo II. Los párrafos siguientes corresponden al capítulo VI: En la escuela de María, Mujer "Eucarística" (números 53 a 58).*

Si queremos descubrir en toda su riqueza la relación íntima que une Iglesia y Eucaristía, no podemos olvidar a María, Madre y modelo de la Iglesia. En la Carta apostólica *Rosarium Virginis Mariae*, presentando a la Santísima Virgen como Maestra en la contemplación del rostro de Cristo, he incluido entre los misterios de la luz también la **institución de la Eucaristía**. Efectivamente, María puede guiarnos hacia este Santísimo Sacramento porque tiene una relación profunda con él.

A primera vista, el Evangelio no habla de este tema. En el relato de la institución, la tarde del Jueves Santo, no se menciona a María. Se sabe, sin embargo, que estaba junto a los Apóstoles, "concordes en la oración" (cf He 1,14), **en la primera comunidad reunida después de la Ascensión en espera de Pentecostés**. Esta presencia suya no pudo faltar ciertamente en las celebraciones eucarísticas de los fieles de la primera generación cristiana, asiduos "en la fracción del pan" (He 2,42).

Pero, más allá de su participación en el Banquete eucarístico, la relación de María con la Eucaristía se puede delinear indirectamente a partir de su actitud interior. **María es mujer "eucarística" con toda su vida**. La Iglesia, tomando a María como modelo, ha de imitarla también en su relación con este santísimo Misterio.

**Mysterium fidei!** Puesto que la Eucaristía es misterio de fe, que supera de tal manera nuestro entendimiento que nos obliga al más puro abandono a la palabra de Dios, nadie como María puede ser apoyo y guía en una actitud como esta. Repetir el gesto de Cristo en la Última Cena, en cumplimiento de su mandato: "¡Haced esto en conmemoración mía!", se convierte al mismo tiempo en aceptación de la invitación de María a obedecerle sin titubeos. "Haced lo que Él os diga" (Jn 2,5). Con la solicitud materna que muestra en las bodas de Caná, María parece decirnos: "No dudéis, fíaros de la Palabra de mi Hijo. Él, que fue capaz de transformar el agua en vino, es igualmente capaz de hacer del pan y del vino su cuerpo y su sangre, entregando a los creyentes en este misterio la memoria viva de su Pascua, para hacerse así, "pan de vida".

En cierto sentido, María ha practicado su **fe eucarística** antes incluso de que esta fuera instituida, por el hecho mismo de **haber ofrecido su seno virginal para la encarnación del Verbo de Dios**. La Eucaristía, mientras remite a la pasión y la resurrección, está al mismo tiempo en continuidad con la Encarnación. María concibió en la anunciación al Hijo divino, incluso en la realidad física de su cuerpo y su sangre, anticipando en sí lo que en cierta medida se realiza sacramentalmente en todo creyente que recibe, en las especies del pan y del vino, el cuerpo y la sangre del Señor.

Hay, pues, una **analogía profunda** entre el *fiat* pronunciado por María a las palabras del Ángel y el *amén* que cada fiel pronuncia cuando recibe el cuerpo del Señor. A María se le pidió creer que quien concibió "por obra del Espíritu Santo" era el Hijo de Dios (cf Lc 1,30.35). En continuidad con la fe de la Virgen, en el Misterio eucarístico se nos 'pide creer que el mismo Jesús, Hijo de Dios e Hijo de María, se hace presente con todo su ser humano-divino en las especies del pan y del vino.

"**Feliz la que ha creído**" (Lc 1,45): María ha anticipado también en el misterio de la Encarnación la fe eucarística de la Iglesia. Cuando, en la Visitación, lleva en su seno al Verbo hecho carne, se convierte de algún modo en "**tabernáculo**" -el primer "tabernáculo" de la historia- donde el Hijo de Dios, todavía invisible a los ojos de los hombres, se ofrece a la adoración de Isabel, como irradiando su luz a través de los ojos y la voz de María. Y la mirada embelesada de María al contemplar el rostro de Cristo recién nacido y al estrecharlo en sus brazos, ¿no es acaso el inigualable modelo de amor en el que ha de inspirarse cada comunión eucarística?

María, con toda su vida junto a Cristo y no solamente en

el Calvario, hizo suya la **dimensión sacrificial de la Eucaristía**. Cuando lleva al Niño Jesús al templo de Jerusalén "para presentarle al Señor" (Lc 2,22), oyó anunciar al anciano Simeón que aquel niño sería "señal de contradicción" y también que una "espada" traspasaría su propia alma (cf Lc 2,34.35). Se preanunciaba así el drama del Hijo crucificado y, en cierto modo, se prefiguraba el "**stabat Mater**" de la Virgen al pie de la Cruz. Preparándose día a día para el Calvario, María vive una especie de "Eucaristía anticipada" se podría decir, una "comunión espiritual" de deseo y ofrecimiento, que culminará en la unión con el Hijo en la pasión y se manifestará después, en el periodo postpascual, en su participación en la celebración eucarística, presidida por los Apóstoles, como "memorial de la pasión".

¿Cómo imaginar los sentimientos de María al escuchar de la boca de Pedro, Juan, Santiago y los otros Apóstoles, las palabras de la "Última Cena": "Este es mi cuerpo que es entregado por vosotros" (Lc 22,19)? Aquel cuerpo entregado como sacrificio y presente en los signos sacramentales, ¿era el mismo cuerpo concebido en su seno! Recibir la Eucaristía debía significar para María como si acogiera de nuevo en su seno el corazón que había latido al unísono con el suyo y revivir lo que había experimentado en primera persona al pie de la Cruz.

"Haced esto en recuerdo mío" (Lc 22,19). En el "memorial" del Calvario está presente todo lo que Cristo ha llevado a cabo en su pasión y muerte. Por tanto, no falta **lo que Cristo ha realizado con su Madre** para beneficio nuestro. En efecto, le confía al discípulo predilecto y, en él, le entrega a cada uno de nosotros. "¡He aquí a tu hijo!". Igualmente dice también a todos nosotros: "¡He aquí a tu madre!" (cf Jn 19,26.27).

Vivir en la Eucaristía el memorial de la muerte de Cristo implica también recibir continuamente este don. Significa tomar con nosotros -a ejemplo de Juan- a quien una vez nos fue entregada como Madre. Significa asumir, al mismo tiempo, el compromiso de conformarnos a Cristo, aprendiendo de su Madre y dejándonos acompañar de ella. María está presente con la Iglesia, y como Madre de la Iglesia, en todas nuestras celebraciones eucarísticas. Así como Iglesia y Eucaristía son un binomio inseparable, lo mismo se puede decir del binomio María y Eucaristía. Por eso, el recuerdo de María en la celebración eucarística es unánime, ya desde la antigüedad, en las Iglesias de Oriente y Occidente.

En la Eucaristía, la Iglesia se une plenamente a Cristo y a su sacrificio, haciendo suyo el espíritu de María. Es una verdad que se puede profundizar leyendo el **Magnificat en perspectiva eucarística**. La Eucaristía, en efecto, como el canto de María, es ante todo alabanza y acción de gracias. Cuando María exclama "mi alma engrandece al Señor, mi espíritu exulta en Dios, mi Salvador", lleva a Jesús en su seno. Alaba al Padre "por" Jesús, pero también lo alaba "en" Jesús y "con" Jesús. Esto es precisamente la verdadera "actitud eucarística".

Al mismo tiempo, María rememora las maravillas que Dios ha hecho en la historia de la salvación, según la promesa hecha a nuestros padres (cf Lc 1,55), anunciando lo que supera a todas ellas, la encarnación redentora. En el *Magnificat*, en fin, está presente la tensión escatológica de la Eucaristía. Cada vez que el Hijo de Dios se presenta bajo la "pobreza" de las especies sacramentales, pan y vino, se pone en el mundo el germen de la nueva historia, en la que se "derriba del trono a los poderosos" y se "enaltece a los humildes" (cf Lc 1,52). María canta el "cielo nuevo" y la "tierra nueva" que se anticipan en la Eucaristía y, en cierto modo, deja entrever su "diseño" programático. Puesto que el *Magnificat* expresa la espiritualidad de María, nada nos ayuda a vivir mejor el Misterio eucarístico que esta espiritualidad. ¡La Eucaristía se nos ha dado para que nuestra vida sea, como la de María, toda ella un *magnificat*!

## NOTICIAS Y AVISOS

### NECROLÓGICA

El pasado mes de enero falleció, a los 92 años de edad, D<sup>a</sup> Carmen Dea Zayas, socia cooperadora de Peregrinos de la Iglesia, unida a nosotros desde los momentos iniciales del Grupo de Peregrinos en Getafe. La recordamos con cariño, y manifestamos a sus familiares y a los miembros de este Grupo Diocesano nuestro más afectuoso pésame. Descanse en paz.

La Misa que se celebró en la reunión del Grupo de Getafe el lunes 24 de enero se aplicó en sufragio de su alma. Se aplicará también por su eterno descanso la Misa del próximo Retiro mensual

que celebrará la Asociación el sábado 19 de febrero en la iglesia de las MM. Salesas de la calle de San Bernardo, 72. (Ver "Hoja Informativa").

### CELEBRACIÓN DEL MIÉRCOLES DE CENIZA

Como viene siendo habitual en estas fechas, trasladamos los actos a celebrar en la sede el martes 8 de febrero, al día siguiente, miércoles 9, para iniciar juntos la santa cuaresma con la celebración del Miércoles de Ceniza. No habrá, por tanto, actividades en la sede el martes día 8 por la tarde.

## Grupos Diocesanos • HOJA INFORMATIVA • Febrero 2005

### ACTIVIDADES DE MADRID

**MARTES 1.** (Sede)  
17,30 h. Reunión de la Comisión Permanente de la Junta Nacional.  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Año de la Eucaristía".  
Por el P. José Manuel de Lapuerta y Quintero.

**MARTES 8.** Se trasladan los actos al miércoles 9, para iniciar juntos la Cuaresma.

**MIÉRCOLES 9.** (Sede) **MIÉRCOLES DE CENIZA**  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa, con imposición de la ceniza y homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Historias marianas".  
Por José Jardón Méndez-Vigo.

**MARTES 15.** (Sede)  
17,30 h. Círculo de Espiritualidad Peregrinante.  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.

19,45 h. Charla de formación: "Testimonios de una vida ejemplar". Por Carlos Peinó Agrelo.

**SÁBADO 19.** (Iglesia de las Religiosas Salesas, c/ San Bernardo, 72)  
19,00 h. **RETIRO ESPIRITUAL:** Exposición del Santísimo, Estación a Jesús Sacramentado, Santo Rosario, Meditación, Bendición y Reserva. Información de actividades. Santa Misa, que será ofrecida en sufragio del alma de nuestra socia cooperadora, del Grupo Diocesano de Getafe, Carmen Dea Zayas, recientemente fallecida. (Recomendamos vivamente la asistencia a este importante acto mensual de piedad).

**MARTES 22.** (Sede)  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "El Grupo de Peregrinos".  
Por Tomás Mora Mañas.

**SÁBADO 26.** (Avda. Pío XII, esquina a c/ Manuel Montilla)  
09,30 h. Salida en autocar para iniciar la **JORNADA EN OCAÑA.** (Ver: "Secretariado Pueblo de Dios en Marcha").

### ACTIVIDADES DE GETAFE

**SÁBADO 19.** (MM. Salesas, c/ San Bernardo 72, en Madrid)  
19,00 h. **RETIRO ESPIRITUAL** (Ver Actividades de Madrid)  
La Santa Misa será aplicada en sufragio del alma de nuestra socia cooperadora Carmen Dea Zayas, perteneciente a este Grupo Diocesano de Getafe, recientemente fallecida.

**SÁBADO 26.** (Avda. Pío XII, esquina a c/ Manuel Montilla)  
09,30 h. Salida en autocar para iniciar la **JORNADA EN OCAÑA.** (Ver: "Secretariado Pueblo de Dios en Marcha").

**LUNES 28.** (Colegio de las Nazarenas, c/ Hospital de San José)  
17,30 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
Charla de formación, por el P. José Manuel de Lapuerta Quintero.

## SECRETARIADO «PUEBLO DE DIOS EN MARCHA»

### JORNADA EN OCAÑA - VISITA A LA EXPOSICIÓN "PORTICUM SALUTIS"- (SÁBADO 26 DE FEBRERO)

Nuestro Secretariado "Pueblo de Dios en Marcha" ha organizado una Jornada en Ocaña (Toledo), para admirar la extraordinaria Exposición "Porticum salutis" (Puerta de la Salvación), instalada en el Convento de Santo Domingo de Guzmán, de los PP. Dominicos en aquella ciudad.

Se trata de un escenario monumental que relata la Historia Sagrada, desde el Génesis hasta la Resurrección de Jesucristo, por el que desfilan cientos de figuras bíblicas. Las imágenes se mueven o desaparecen para dar lugar a otras escenas. Una voz, acompañada de música de fondo y de una luz blanca que va haciendo resaltar las diferentes escenas, relata los hechos más importantes del Antiguo y del Nuevo Testamento. Después, en otra sala, se contempla todo lo referente a la Orden de Predicadores, desde su fundación hasta la actualidad, y se concluye con una colección de ornamentos sagrados, vestiduras litúrgicas y marfiles. También se visita el resto de dependencias que forman el

convento, entre ellas el claustro del siglo XVI, atribuido a Alonso Covarrubias, y el coro de la iglesia Afuera queda un jardín temático con las plantas que crecen en los lugares que fueron misión de los dominicos. Por la tarde, se visitará la ciudad que conserva un importante conjunto monumental, en el que destaca la Plaza Mayor, considerada la tercera de España, después de las de Madrid y Salamanca.

El programa previsto será, D.m., el siguiente:

Salida de Madrid en autocar a las 9,30 horas. Llegada a Ocaña sobre las 11, donde a las 11,30 iniciaremos nuestra visita a la exposición y al conjunto del convento. A las 13 horas, celebración de la Santa Misa en la iglesia del convento. Por la tarde, después de comer, visita a la ciudad. Salida de Ocaña, para iniciar el regreso, hacia las 18,30 horas.

Precio por persona, todo incluido: 35 euros.

Inscripciones ya, en Secretaría.

### PRÓXIMAS JORNADAS Y PEREGRINACIONES, EN PREPARACIÓN

Adelantamos un avance del plan previsto de jornadas y peregrinaciones para lo que queda del curso 2004-2005. Todo ello, en fase de preparación: Jornada en Sigüenza (sábado 2 de abril), Peregrinación al Pilar (29/30 de abril), Peregrinación a Lourdes (pasando por Zaragoza, Torreciudad, Barbastro, Ainsa, y regresando por San Sebastián y

Vitoria), con varios días en Lourdes. Se celebrará, D.m., en la última semana de mayo (probablemente del 25 al 29).

Iremos anunciando los programas definitivos con la mayor antelación posible. Esperamos, queridos peregrinos y amigos, que haya una buena respuesta por vuestra parte.

# EL LEGADO DE MANUEL APARICI, HOY

## CAMINO DE SANTIAGO

Un grupo de familias que tiene como hilo conductor el "Camino de Santiago", nos dice: "Respecto a vuestro agradecimiento por la difusión de vuestra dirección, los agradecidos debemos ser los demás, porque gracias a Peregrinos de la Iglesia, aun-

que en sus comienzos tuviera otro nombre, ha sido posible que el 'Camino de Santiago' haya revivido y de qué manera. El reto está ahora en que esa explosión nos vivifique espiritualmente y especialmente a España". (José Luis González).

## PROCESO DE MILAGRO

"Nos alegra que el proceso del milagro que se está instruyendo en la Causa de Canonización del Siervo de Dios Manuel Aparici Navarro esté muy avanzado. Dios quiera que muy pronto

podamos asistir a su Beatificación". (Amics del Camí de Sant Jaume de Tortosa i de les Comarques de l'Ebre. Vicent Josep Ruiz i Prades. Su tarjeta de felicitación del 19 de diciembre de 2004).

## TESTIMONIOS

- "He colaborado mucho para la Causa de Canonización de Manuel Aparici Navarro" (María Zimón. Andújar, Jaén).

- "Te agradezco mucho y espero poder agradecerlo en primer lugar con un buen trabajo y ayudando también a conocer

más la figura de D. Manuel Aparici". (Miguel Silva Tapia. Su E-Mail del 15 de diciembre de 2004. Ver nuestro boletín BORDÓN del pasado mes de enero donde se dice quién es Miguel Silva).

¿Podríamos nosotros decir lo mismo?

## PASTORAL DE TURISMO Y MOVIMIENTOS ESPECIALIZADOS DE LA ACCIÓN CATÓLICA

El Rvdo. D. Salvador Batalla, Director del Departamento de Pastoral de Turismo, Santuarios y Peregrinaciones de la Conferencia Episcopal Española, en el editorial del Boletín número 45 (Septiembre-Octubre 2004) de su Departamento, dice:

"La novedad de esta Asamblea Pastoral de Turismo -la vigésimo tercera- ha sido la presentación por parte del Equipo Nacional de ocho temas o propuestas, que cada Delegado Diocesano puede llevar a cabo en su diócesis. Estas proposiciones no son impositivas, pueden realizarse parcial o totalmente, según circunstancias y posibilidades".

**"Se trata de una campaña al estilo de los movimientos especializados de Acción Católica de los años 60".**

Fue una suerte para la Juventud y una gracia del Cielo que Manuel Aparici volviera de Consiliario -falleció en agosto de 1964- "Cuando volvió ... entendió que había que buscar nuevas fórmulas de apostolado, porque la Juventud de Acción Católica había entrado en una crisis o anquilosamiento" (Salvador Sánchez Terán).

"El período 1948-1954 -desde la Peregrinación a Santiago hasta la iniciación de los Cursillos de Cristiandad- es -según Sánchez Terán (ECCLESIA de fechas 25 de abril y 2 de mayo de 1964)- el más difícil de la Juventud de Acción Católica ... Atravesaba una crisis aguda ... Es una etapa de transición y de desorientación ideológica. Es la crisis de la Juventud de Acción Católica ... si bien ésta no afecta solamente a ella, sino a la mayoría de los Movimientos juveniles apostólicos y estatales. Es por los años cincuenta cuando se habla tanto de la atonía, el pesimismo y el egoísmo de los jóvenes. Es una crisis general de la juventud. La conclusión de las Jornadas Nacionales de Presidentes Diocesanos de la Juventud de Acción Católica del año 1953, sobre la situación juvenil en España, es aterradora. La transcribo por ser -a mi juicio- fiel exponente de esta etapa. Dice así: 'La juventud española es una juventud vieja, escéptica, desorientada, sincera y amante de lo concreto, pasiva, deformada y mediocre, presentando externamente una gran insolidaridad'. Panorama sencillamente aterrador, cuando se piensa que tenía bastantes garantías de autenticidad, pues estaban definidas por jóvenes que dirigían a la juventud y convivían con ella. Hoy día ningún dirigente juvenil firmaría esta definición. La explicación de esta crisis es sencilla. Influyen en ella dos factores importantes. Uno de ellos es general: la transición de la generación de la guerra como tal juventud. A partir de 1950 ningún dirigente o militante del Movimiento juvenil ha estado en los frentes de batalla, no han vivido el clima religioso-patriótico de 1936, encuentran huecas las frases acuñadas en 1940, los signos externos han perdido valor, las emotivas concentraciones no responden a su deseo de lo sincero y lo concreto, y la situación de España en lo interno y en lo exterior no es tan brillante como para arrastrar apasionadamente a una mentalidad y labor común a la promoción juvenil de los años cincuenta."

"En síntesis, los Movimientos juveniles siguen parados en el esquema de la etapa anterior, sin adaptarse a las características de

la nueva juventud y dar respuesta a sus problemas e inquietudes."

"El segundo factor de la crisis de la crisis de la Juventud de Acción Católica es interno. Los planes y métodos utilizados en la etapa anterior están gastados. Se sigue aferrado a las normas antiguas, pero se busca a la vez nuevos planteamientos."

"Los consiliarios y dirigentes nacionales están divididos en cuanto a la orientación a seguir. El mismo Consejo Superior es escenario de estas discrepancias que originan amplias discusiones y que lógicamente merman la eficacia y la acción apostólica. Cuatro tendencias fundamentales se daban en su seno sin que ninguna de ellas alcance preponderancia... con lo que la labor de unos y otros es extraordinariamente difícil e ingrata."

"Pero toda esta etapa de crisis lo es también de inquietud y búsqueda, y por eso en estos años es cuando la Juventud de Acción Católica da a luz los dos fenómenos más decisivos en el apostolado seglar de nuestros días: Los Cursillos de Cristiandad y los Movimientos especializados con su ideología y métodos renovadores de la Acción Católica."

"Después de viajar [Manuel Aparici] por todas las Diócesis españolas, la síntesis de su informe al Cardenal Primado es la siguiente: 'Una gran estructura ha quedado vacía. Hay que empezar de nuevo' " (Salvador Sánchez Terán, ECCLESIA de fechas 25 de abril y 2 de mayo de 1964). - Pero ya antes de hacerse cargo de la Consiliaría venía preocupado por el bajo espíritu de sus miembros, preocupación que ya sentía recién ordenado sacerdote con relación a aquel bloque que hacía SIGNO. No había vinculación de los Centros con los Consejo Diocesanos ni de éstos con el Consejo Superior, cotizaba el 12%, etc.

"Dos caminos: Volver a empezar [suspendiendo SIGNO y TRAMPOLÍN, principalmente causantes del déficit (425.000 Ptas. Anuales) (Nota manuscrita de Manuel Aparici sin fecha) o rehacer la Juventud de Acción Católica manteniendo la apariencia de lo existente. Propone el siguiente plan de actuación para 1951: Formación de cuadros de dirigentes; medios: reorganización del Colegio de Propagandistas y organización de Cursillos de Formación; rebajar deudas y desaparición del déficit." (Informe de los Peritos Archivistas).

No obstante, "prosigue su labor con el celo de siempre" (Enrique Montenegro L. Saavedra) y "se dedica apasionadamente a reconstruir la Juventud de Acción Católica. Descubre que, por un lado, debía apoyar y potenciar los Movimientos Especializados, y para ello promueve el nombramiento [como consiliarios] de D. Mauro Rubio y de D. Miguel Benzo para las Juventudes Obreras y Universitarias, y en la Acción Católica General descubrió el Cursillo de Cristiandad, para que muchos jóvenes ahondáramos en la vocación apostólica." (Cf. Salvador Sánchez Terán).

Y ahora, cuarenta años después de haber fallecido Manuel Aparici, se afirma, en el editorial que nos ha dado pie para evocar estos recuerdos, que "se trata de una campaña al estilo de los Movimientos Especializados de Acción Católica de los años 60", que fueron apoyados y potenciados por el Siervo de Dios.